

Título: OPOSITORES A LA DICTADURA, DIRIGENTES EN LA REPÚBLICA Y EXILIADOS A CAUSA DEL FRANQUISMO: NICETO ALCALÁ ZAMORA Y JOSÉ GIRAL.

Autor: Julián Chaves Palacios

Edita: Priego (Córdoba), Fundación Patronato Niceto Alcalá-Zamora, 2023.

El autor de este libro analiza a dos personajes de indudable importancia durante la experiencia republicana del pasado siglo. Se trata del reputado jurista y político Niceto Alcalá-Zamora y Torres, que desempeñó carteras ministeriales durante el reinado de Alfonso XIII; y del político, académico y farmacéutico José Giral Pereira. Como se recoge en la publicación, ambos participaron en la oposición a la dictadura de Primo de Rivera y coincidieron en prisión al ser encarcelados por secundar esos movimientos, como detalla el autor de forma pormenorizada.

En la Segunda República los dos ocuparon puestos políticos de responsabilidad, especialmente don Niceto que presidió la jefatura del Estado desde la aprobación de la Constitución en diciembre de 1931 hasta la primavera de 1936. Precisamente Giral fue Diputado a Cortes y ministro de Marina, y le acompañó en varios de sus viajes presidenciales por la geografía española, según se detalla en esta publicación. Resulta llamativo cómo en esos desplazamientos, el Gobierno de Manuel Azaña ordenó que el presidente de la República no pronunciara discursos, mandato llamativo que el Ministro fue el encargado de hacer cumplir, como se expone en la obra.

Giral no fue partidario del cese de Alcalá-Zamora en 1936, y como se recoge oportunamente manifestó su contrariedad por esa decisión, que para muchos investigadores fue crucial para el futuro del régimen republicano. Precisamente el hasta entonces res-

ponsable de la Armada fue designado, tras la sublevación de julio de ese año, presidente del Gobierno. Estuvo en el cargo hasta inicios de septiembre, en unas semanas que fueron clave para la evolución de la Guerra Civil.

Etapa bélica que ambos protagonistas vivieron en situaciones diferentes: el primero desde el extranjero, aunque muy atento a la realidad española, y el otro en primera línea política pues estuvo presente en todos los gobiernos durante la guerra, contenido que el autor conoce con profusión pues es autor de una completa y extensa biografía sobre don José.

Etapa bélica en que ambos protagonistas sufrieron tanto ellos como su familia las prácticas represivas franquistas. Los dos fueron objeto de sanciones millonarias como consecuencia de un proceso de incautación de bienes que acabó con su patrimonio. Medidas coercitivas comunes al resto de dirigentes y simpatizantes con la República, que pudieron comprobar con toda su crudeza cómo tras finalizar la guerra vino la “administración de la paz” por los vencedores.

Sus experiencias en el exilio fueron dispares. Alcalá-Zamora, tras un azaroso viaje por el Atlántico, se asentó en Argentina, donde cultivó la escritura alejado de cualquier veleidad política. Giral también tuvo como destino Latinoamérica, en este caso en México y volvió al primer plano de la política republicana en el exilio al ser nombrado presidente del primer Gobierno republicano tras la restauración de sus instituciones en 1945. Contenidos que el autor desarrolla con detalle en esta interesante publicación que recoge la peripecia vital de dos personajes de indudable importancia en la España del pasado siglo.

Candela Chaves Rodríguez

Ana María Silva García